

# El Grano de Arena



El que no está conmigo está contra mí.  
San Lucas cap. XI vers. del 14 al 28

PERIÓDICO BISEMANAL CONAGRADO AL CORAZÓN DE JESÚS  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no recoge conmigo desparrama.  
San Lucas cap. X.

Administración: Nueva, 25.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

### Abril

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad

#### Desprecio del mundo

#### ORACION PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos lo vano del mundo, el peligro de sus máximas y diversiones.

#### RESOLUCIÓN APOSTOLICA

Dejar la frivolidad y placeres mundanos.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª Los que no cumplen con el precepto pascual.
- 2.ª Las primeras comuniones.
- 3.ª Las necesidades espirituales y materiales de esta Diócesis.

Conversiones 20.—Enfermos 17.—Atribulados 13.—Asuntos importantes 18.—Consejo y protección en varios.—Familias 14.—Matrimonios 4.—Bautizos 6.—Gracias espirituales 18.—Idem. temporales 10.—Intenciones particulares 25.—Acción de gracias por beneficios alcanzados 16.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Abril y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 5.—San Vicente Ferrer.  
» 30.—Santa Catalina de Sena.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por sus consocios Rdo. D. Juan Riola, Pbro. D.ª Francisca Comas, D.ª Eusebia Andreu y D.ª Elisabeth Moncada fallecidas en Marzo último.

A. M. D. G.



## Un llamamiento

### á la unión de los católicos franceses

Si hay un nombre que recuerde á Dios y las antiguas tradiciones francesas, es el de Cathelineau, llamado «el santo de Anjou», el héroe de la guerra vendeaná, herido mortalmente en Julio de 1793. Su hijo fué muerto por la misma causa en el asunto de la Chapesonniere, el 27 de Mayo de 1832. Un hijo de éste, el Conde Enrique de Cathelineau, se distinguió á su vez al frente del cuerpo de Cathelineau, en 1870, y entró el primero en Orleans, ya libertada. El héroe de 1870 dejó diez hijos, entre ellos el conde Javier de Cathelineau, que habita el castillo de Menillet, en Normandía.

Este nieto del santo de Anjou intenta unir á los católicos franceses, y acaba de dirigirles el siguiente llamamiento:

«Católicos y franceses: A vosotros me dirijo, á todos vosotros, de cualquier partido que seáis, para hacer la unión completa, para salvar á Francia del abismo adonde se la quiere precipitar. ¿Se dirá que por la falta de unión nos dejaremos perseguir

y aniquilar por las sectas impías y francmasones, que no son más que una pequeña minoría en nuestro país de Francia?

No; todos nosotros queremos la libertad de obrar cada cual según nuestros sentimientos. Católicos, somos legión y debemos protestar y defender nuestra fe y nuestra libertad con toda la energía de que somos capaces.

No podemos aceptar esas leyes sectarias que son un atentado contra la libertad del culto y nos despojan de los bienes comunes que nos pertenecen. No podemos aceptar esas leyes que proscriben á nuestros religiosos y nuestras religiosas, y por este hecho la libertad de pensar y de vivir, según nuestras aspiraciones; esas leyes que privan á nuestros enfermos pobres y á nuestros ancianos de cuidados tan abnegados y desinteresados. No, todo eso nos subleva y debemos hacer todo lo posible para impedir tales iniquidades. En este momento aun se nos ataca á los padres de familia. Se nos quiere robar el alma de nuestros hijos; se nos quiere arrebatar nuestro más sagrado derecho, el de educarlos, según nuestra creencia.

¿Asistiremos impasibles á tales actos? ¿Nos dejaremos despojar así de la libertad más querida?

No; unidos y con la frente alta haremos frente al enemigo; no más timidez, y venceremos.

A todos, por lo tanto, dirijo un llamamiento, calluroso para establecer la inteligencia de todos los grupos. A todos pido, no el abandono ni la renuncia de su convicción política, sino la alianza de todos, sin distinción de partido para marchar cogidos de la mano á la conquista de nuestros derechos legítimos.

Acordémonos de nuestro título de cristianos y de franceses.

Yo os suplico, por lo tanto, que hagáis esta inteligencia, que la hagáis con programa amplio, reclamando todas las libertades honradas; libertad de conciencia, libertad de culto, libertad de enseñanza, libertad de asociación, libertad del trabajo.

Los grupos á los cuales pido su adhesión son: la Acción liberal popular, la Liga de los patriotas, los legitimistas, el *Amarillo*, la Patria francesa, el Comité católico de defensa religiosa, los bonapartistas, la Liga antisemita, la Liga de resistencia católica de los ciudadanos franceses, el Comité realista, la Acción francesa, el *Sillon*, la Acción católica francesa, la Juventud plebiscitaria, la Juventud católica y la Corporación de publicistas cristianos.

Cada uno de ellos debería designar dos miembros, que formarían parte del Comité directivo.

Así formado este Comité, organizará la defensa común de nuestras libertades en toda Francia, por sí mismo ó por delegados, especialmente preparando la acción electoral. Se preocupará igualmente de la cuestión social, que estudiará minuciosamente bajo todas sus formas, sobre todo en lo que concierne á las relaciones entre patronos y obreros, y los medios que pueden emplearse para mejorar la existencia del obrero desde el punto de vista moral, higiénico y material.

No vacilemos; Francia nos lo pide.—*Conde Javier de Cathelineau.*

El llamamiento y programa recuerdan un poco el que hicieron en Alemania hombres tales como

Windthorst, los hermanos Reinchesperguer, el Barón de Mallinkrot, el Barón de Savigni, y que les dió buen resultado.

Pero la situación en Francia no es la misma. El llamamiento y el programa parecen venir un poco tarde, tanto más cuanto que la organización de los Congresos diocesanos aspira á la unión general de las fuerzas católicas.

M. Francisco Veuillet, el distinguido y meritisimo director de *L'Univers*, periódico que refleja las direcciones jerárquicas, aun rindiendo homenaje á los sentimientos que han dictado este llamamiento, da la siguiente contestación:

«La vida intensa y fecunda que acaba de afirmarse en el Congreso diocesano de París; la soberbia manifestación que ha cerrado esos tres días de trabajo apostólico y social, arraigan en nosotros la convicción de que debemos buscar en esas organizaciones diocesanas los jefes naturales y los cuadros designados de la Unión católica.

Por esto podrán reunirse útilmente bajo una autoridad reconocida por todos y en un terreno práctico y definido, los miembros divididos de las agrupaciones políticas. Por otra parte, en una federación que se forme en nombre de la Religión sin tener en cuenta la autoridad religiosa; que se prepara á dirigir la batalla electoral sin confesar bandera política, que pretende dejar plena independencia á cada liga, subordinándolas todas á una acción común; que prohíbe atacar á ningún partido neutralizado los más numerosos con los más insignificantes; que parece proclamar catolicismo social enarblando la «libertad del trabajo» querida por los economistas; en una palabra, en una federación arbitraria y mal concebida, la unión no sería sino una engañifa ilusoria y peligrosa.»

Después; aludiendo á la contestación negativa del grupo de la acción liberal popular, dirigida por M. Pion, uno de los más eminentes miembros del Parlamento francés, M. Veuillot concluye así:

«Por eso comprendemos y aprobamos la contestación de la Acción liberal popular, que dispuesta siempre á las conversaciones útiles con todos los grupos de oposición, no quiere dejarse arrastrar por esta organización nueva fuera del terreno político y social en que se colocó á la voz de León XIII y en que se mantiene por las instrucciones de Pio X.»

Creo no engañarme al decir que el director de *L'Univers* refleja la opinión de la gran mayoría del Episcopado francés.

H. G. FROMM.

P. S.—M. de Cathelineau ha dirigido al *Univers* la siguiente carta:

«Señores: os había pedido que publicáseis el texto de mi llamamiento que ha provocado la «Inteligencia católica». Habéis creído deber hacerlo seguir de cierto número de comentarios.

Obedeciendo á un sentimiento que comprendéis, no lo tomaré por pretexto para emprender una discusión que encuentro inútil, y hacer notar las inexactitudes que contienen, y particularmente la confusión que hacéis entre las Asociaciones diocesanas de orden religioso y una *inteligencia* de orden político de defensa católica.

No haré constar más que un hecho: que los católicos monárquicos y conservadores están dispuestos á una inteligencia leal para la defensa religiosa, que han invitado á los católicos unidos á entrar en negociaciones con ellos, y que se han obstinadamente negado.

Creed, Señor, en mis distinguidos sentimientos.—*Conde Javier de Cathelineau.*

Brimborion 26, Sevres (S. et O.).



## RECORTES

## Los bloquistas y el Patriotismo

Lo que sigue, no ha sucedido... todavía... en España; pero si se dan á los sectarios miembros y tiempo, sucederá también.

Por ahora ha pasado en Francia, de donde tradujo Canalejas su discurso del anticlericalismo y Morote el proyecto de ley de Asociaciones que firmó don Bernabe Dávila.

Había allí un general de Caballería, Geslin de Bourgogne, verdadera ilustración militar, honra de su Arma y esperanza de su patria.

Todo el mundo auguraba los más brillantes destinos al General Geslin de Bourgogne.

Pero sobrevino el bloque... y Geslin de Bourgogne era católico. Bretón, había recibido con la vida la fe de San Luis y Juana de Arco; discípulo de los religiosos, había conservado su fe en la adolescencia y en la juventud, y, por suerte suya, no había renegado nunca de su fe.

Esto, á los ojos de los *bloquistas*, era un crimen.

¿Qué importaba que Geslin de Bourgogne fuera un héroe y un caudillo de jinetes, en cuyas manos vigorosas veían las gentes brillar el sable de Murat, de Lasalle, de Latour Mauburg, de todos los grandes caballeros del primer imperio?

¡Era católico! ¡Tenía el atrevimiento de ir á misa, de confesarse, de comulgar!... ¡No encontraba bien la expulsión de los religiosos! Tan horrendos crímenes bien merecían el más severo castigo.

Contra Geslin de Bourgogne no hacían falta  *fichas*  delatoras. ¿Para qué? Su personalidad tenía el relieve suficiente para que no necesitaran agitarse á su alrededor los miserables espías de la logia. Todo el mundo conocía al arrogante general; todo el mundo sabía sus creencias.

Empezó la persecución. El jacobinismo que había dicho á Laplace: *La República no necesita sabios, sino ciudadanos*; esto es, jacobinos, dijo á Geslin de Bourgogne: *La Patria no necesita de buenos generales de Caballería, sino de fantoches masónicos*.

Primero se le quitó el mando de su brigada de jinetes, y se le trasladó á mandar otra de Infantería. Poco después fué relevado de este mando, y se le nombró... ¡qué sarcasmo!... adjunto del prefecto marítimo de Cherburgo. Entonces el general de Caballería alemana von Bissing exclamó: *Sólo en Francia puede verse al primer general de Caballería de Europa empleado de subprefecto marítimo en un puerto militar*.

Pero esto no era bastante, y el general Geslin de Bourgogne fué declarado de reemplazo. Y ahora ha pasado á la reserva. La *Revue de Cavalerie* escribe: *Ha sido una pérdida nacional*.

Pero ¿qué importa á los *blacards*? Sálvese el jacobinismo y piérdase la Patria. Lo que únicamente sienten es no poder hacer lo mismo en España y en todas partes.

## Destinos que afectan á Baleares

El «Diario oficial del Ministerio de la Guerra» publica entre otras disposiciones trae las siguientes:

Destinando al primer teniente de Artillería de la Comandancia de Mallorca, D. Juan Urries Lloret, al segundo Regimiento de montaña; destinando al capitán de artillería, D. José Dicenta Bosch, recientemente ascendido, de la comandancia de Menorca, al Ferrol; y al comandante de Infantería D. José Cante Figueras, de la comandancia de Menorca, á excedente de la primera región.

Figura igualmente en dicho diario oficial otra disposición destinando al capitán de artillería don Francisco Castelló, hasta ahora excedente por enfermo, á la Comandancia de Mallorca.

## Excelente doctrina

Nótese en las brigadas municipales de Barcelona una marcada tendencia á no trabajar.

Los que tal hacen, alegan unos que el Ayuntamiento no es un patrono particular y, por consiguiente, no se le ha de rendir más que un minimum de esfuerzo.

Otros se han declarado anarquistas y han dicho que ya han producido bastante, y que les toca ahora seá mantenidos por la colectividad.

Los encargados de brigada lo han comunicado al alcalde, pero dúdase de que el Sr. Bastardas pueda hacer entrar en razón á dichos *trabajadores* porque dá la casualidad de que son procedentes de la Casa del Pueblo y los concejales lerrouxistas les defienden contra viento y marea.

Del periódico católico *El Bien*, de Montevideo (Uruguay):

## «Un hecho maravilloso

La prensa se ha ocupado en oportunidad de las fuertes conmociones terrestres ocurridas á lo largo de la costa del Pacífico y mencionado la desaparición de algunas islas. Pero ha silenciado con rarísimas excepciones un hecho realmente extraño y portentoso.

Aludimos á la salvación de la catástrofe de la isla de Tumaco (Colombia).

«El 31 de Enero, siendo aproximadamente á las 10 a. m., se dejó sentir un violento temblor de tierra; la sacudida fué larga y violenta; en ciertas partes duró siete minutos, en otras quince, produciendo en todas la consternación y sembrado la ruina. Hacia las once, los habitantes de Tumaco ven que el nivel del mar se eleva en proporciones desconocidas y altamente alarmantes, á manera de montaña, amenazando toda la isla. El espanto llegó á su colmo y al grito general, espantoso, de: «¡Ea, se concluyó, el mar nos va á sepultar en sus profundidades!», corren todos á la playa donde se encontraba el venerable cura de Tumaco, para recibir su última bendición.

Ante este espectáculo, una inspiración celestial ilumina al generoso pastor, quien se dirige á grandes pasos á la Iglesia. En un arranque de fe heroica toma al Santísimo Sacramento, y acompañado por el Rdo. P. Gerardo Larundo y seguido del pueblo orondo presenta á las olas embravecidas la hostia santa tres veces consecutivas. Al mismo instante una primera montaña de agua en efervescencia viene á abatirse á sus pies. El intrépido sacerdote la espera con confianza inquebrantable, presentándole el Santísimo. La montaña líquida parece mugir con furor; pero bien pronto aquella ola inmensa embravecida viene á deshacerse á cinco metros de distancia del valiente pastor.

Y, poco á poco, el mar se calma ante el Santísimo y los habitantes cobran nuevamente valor.

Por fin, todo peligro desaparece por completo sucediendo á los gritos y las lágrimas cánticos de agradecimiento.

En el mismo momento en que se desarrollaba esta admirable escena la isla de Gorgona, frente á frente de Tumaco, se sepultaba en el océano con todos sus habitantes.»

Este suceso maravilloso no es el de los primeros siglos de la Iglesia, ni de la Edad Media, es de hoy.»

Durante el finido mes se registró en esta provincia el siguiente movimiento de población:

**Nacimientos.**—Nacidos vivos: legítimos, 407 varones y 489 hembras; ilegítimos, 2 y 2; expósitos 5 y 5. Total, 419 y 495.

Nacidos muertos: legítimos, 14 varones y 3 hembras; ilegítimos, 0 y 0; expósitos, 0 y 0. Total 14 y 3. Nacimientos por 1.000 habitantes 2'65.

De los alumbramientos, 808 fueron sencillos y 9 dobles.

**Matrimonios.**—Entre solteros 292; entre solteros

y viuda, 3, entre viudo y soltera, 16, entre viudos, 3. Total, 314.

Matrimonios por 1.000 habitantes, 0'99.

Antes de cumplir veinte años, fallecieron 0 varones y 38 hembras; de veinte á veinticinco, 108 y 181; de veintiseis á treinta, 132 y 63; de treintuno á treinticinco, 43 y 19; de treintiseis á cuarenta, 16 8; de cuarentauno á cincuenta, 9 y 2; de cincuentauno á sesenta, 4 y 2; y de sesenta en adelante, 2 y 1.

**Defunciones.**—Solteros, 100 varones y 113 hembras; casados, 110 y 77; viudos, 51 y 84. Total 261 y 274.

Defunciones por 1.000 habitantes, 1'69.

Antes de cumplir cinco años, fallecieron 109 personas y 426 de cinco en adelante.

En establecimientos benéficos, se registraron 19 defunciones.

Las enfermedades causaron: la fiebre tifoidea 3 defunciones; fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 3; sarampión, 16; coqueuche, 1; dieteria y crup, 9; grippe, 16; tuberculosis, 43; enfermedades del sistema nervioso, 94; id. del aparato circulatorio y respiratorio, 204; id. digestivo, 25; id. genito-urinario, 18; septima puerperal y otros accidentes puerperales, 1; vicios de conformación, 18; senectud, 38; suicidios, 1; muertes violentas, 9; otras enfermedades, 35.



## Menorca

*En el Ateneo.*—En la amena forma que es la expresión del alegre carácter de D. Roberto Pin, Teniente de Artillería, dió este Señor el día 29, ante numeroso auditorio, la anunciada conferencia con el tema *Impresiones de un viaje á Flandes*. Empezó por una instructiva reseña histórica de Bélgica á la que siguió una descripción geográfica, continuando con una interesante exposición de observaciones acerca de los usos y el temperamento de los flamencos y finalizando con la lectura de algunos párrafos de una *memoria*, muy bien escrita, según pudimos apreciar.

La concurrencia escuchó al conferenciante con agrado, le aplaudió, vió sus donaires y examinó con complacencia las postales y vistas panorámicas que el Sr. Pin exhibió.

El Sr. Pin discurreó acerca de los flamencos, gordos, mantecosos, cachazudos y bebedores; se ocupó también de la *sagacia* y de la *fortitud* de aquellas buenas gentes, de la *reclama* que hacen á los restos artísticos que atestiguan nuestra antigua dominación, de las camisetas que facilitan á los negros del Congo en trueque de marfil, y de otros muchos puntos entretenidos, jocosos y agradables, demostrando una especial aptitud para este género de conferencias.

Quisiéramos reseñar con más método y acierto cuanto dijo el Sr. Pin; pero el recuerdo de su peroración sentimos que el regocijo de sus frases retoza en nuestra garganta y por nuestro brazo diestro descendiendo á los puntos de la pluma una risa sana y confortante como la *joie de vivre*.

Encontrándose indispuerto el capitán señor Cabot, ayer tarde tomó el mando del vapor correo «Monte-Toro» el capitán D. Francisco Cardona.

Esta noche se dará fin al jubileo circular de las Cuarenta Horas, en las Religiosas Concepcionistas.

Mañana se dará principio, en la iglesia de las Hermanas Carmelitas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 y media hasta las 8.

En la mañana del 27 del corriente, falleció en la villa de Alayor, después de recibir cristianamen-



te los auxilios religiosos, la Sra. D.<sup>a</sup> Magdalena Villalonga y Pons, viuda del propietario don Juan Vinent y hermana del Rdo. don Pedro, Ecónomo de la iglesia de San Francisco de Ciudadela y del señor Juez Municipal de aquella villa D. Basilio.

Descanse en paz la finada, por cuya alma elevamos una oración al Señor, y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

El sábado al anochecer llegaron de Ciudadela los seminaristas vecinos de esta población, que cursan sus estudios en el Seminario de aquella ciudad, con el objeto de pasar al lado de sus familias las festividades de la Semana Santa y Pascuas.

La procesión del Santo Entierro que se celebrará el Viernes Santo, y que saldrá de la parroquia de Santa María, recorrerá el siguiente curso:

Plaza Constitución, calles Isabel II; Frailes; Prieto y Caules; San Roque; Buenaire, Hannover y Plaza Constitución.

A las 11 de esta mañana ha sido conducido al cementerio católico de esta ciudad el cadáver de D.<sup>a</sup> Margarita Femenias de Sendras, fallecida en la mañana de ayer después de recibidos los últimos Sacramentos.

A dicho piadoso acto han asistido muchas personas amigas y conocidas de las familias de la finada.

En el vapor correo del domingo salieron 21 pasajeros; para Alcudia 4, Ciudadela 1 y para Barcelona 16.

Ayer entró en este puerto el vapor francés «Charente», para arreglar algunos desperfectos del cable.

Dentro pocos días empezarán los trabajos para el desguace en este puerto, del vapor «Correo de Cartagena», propiedad de la Compañía de salvamento del vapor francés «Isac Pereire» naufragado en 1906 en aguas de «Cala Mesquita».

Ayer por la mañana fué botada al mar la lancha construída en los talleres de D. Antonio Parpal Esteve, para el Lazareto de este puerto. Presenciaron la operación muchas personas, habiendo sacado varias fotografías, el fotógrafo D. Francisco Seguí.

Al amanecer del lunes entró en nuestro puerto el vapor correo «Monte-Toro» con 14 pasajeros.

Entre dichos pasajeros se contaba D.<sup>a</sup> Manuela Forteza, recientemente nombrada Maestra de la escuela pública de Ferrerías.

A la hora de itinerario salió ayer directamente para Barcelona el vapor correo «Monte Toro» con 24 pasajeros, carga general y la correspondencia pública.

Esta noche, á las siete y media en punto, predicará en la parroquia del Carmen el Rdo. P. Gregorio de Beire, Capuchino.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en la última Junta general celebrada por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad el día 10 de Marzo del corriente año.

Al amanecer de hoy ha llegado felizmente á Palma de Mallorca el vapor correo «Monte Toro» que salió ayer á hora de itinerario con la balija, 21 pasajeros y 11 toneladas de carga general.

Esta Adoración Nocturna prepara la celebración de la Vigilia del Jueves Santo distribuida en cuatro Turnos que velarán en las parroquias de Santa María, Nuestra Señora del Carmen y San Francisco y en la Ayuda Parroquia de la Concepción, practicándose los solemnes cultos que en el próximo número anunciaremos.

El próximo pasado domingo celebró el Turno de San Tarsicio mahónés su fiesta ordinaria mensual en San Francisco. Dijó la Misa el Rdo. P. Capuchino, dirigiendo muy sentida plática de preparación el citado Religioso, felicitando á los tarsicios por la gran obra que realizan, y distribuyó 161 Sagradas Formas en el acto de la comunión general.

Por la tarde, además de los cultos acostumbrados asistió el Turno á la manifestación solemne del *Lignum crucis*.

Bendiga el Señor á la juventud que con perseverancia digna de loa se postra ante el Santo Tabernáculo.

Con gusto hemos sabido que se proyecta celebrar una simpática función religiosa al anochecer del sábado Santo en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, en la que predicará el Reverendo P. Capuchino Gregorio de Beyre un sermón de felicitación á la Virgen Santísima, y el Orfeón Eucarístico cantará la Salve; los siete Padre Nuestros de la Visita á la Virgen del Carmen y la alegre *Régina cali*. Mucho celebraremos que dicha fiesta, por cierto muy jeneralizadas en distintos puntos de la península la viéramos practicamente realizada, de lo cual daremos cuenta oportuna en su día.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, celebrará la *subasta* que tiene anunciada el jueves próximo día primero de Abril empezando á las dos y media de la tarde, en el local que tiene su entrada en la calle del Alba n.º 2.

A primera hora de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor correo Isla de Menorca que ha conducido la balija, pasaje y carga general y es fácil que el próximo viernes salga directo para Palma.

Hemos recibido el último número de la Revista de Menorca correspondiente al presente mes. Su sumario es el siguiente:

«Consideraciones sobre la defensa de Menorca. (Conferencia) Miguel Moreno y Alvarez.—Menorca en 1940 (Carta de 1.º Abril) Antonio Victory.—Correspondencia de Ramis-Bover, (continuación) Gabriel Llabrés.—Observaciones metereológicas de Febrero, Hernandez Ponseti—Bibliografía: Hernández Sanz Lafuente Vanrell, R.—Sekcio de Mahón Grupo Esperantista: La Kreitajaro (daurigota) Johano Ajnulo.—Sciigoj.



**Adoración Diurna y Nocturna**

**Mahón**

Jueves 1.º de Abril de 1909.—Seis y media tarde. Empieza en el oratorio de las Hermanas Carmelitas el jubileo circular de las Cuarenta Horas. Asistirá una comisión de adoradores con bandera.

Viernes de Dolores, día 2 de Abril, primero de mes. Exposición en Santa María (Apostolado

de la Oración) de 7 á 8 mañana. En el Asilo de Huérfanas durante la Misa de siete. Y al atardecer en las Religiosas Concepcionistas y Asilo Calabria.

Sábado 3 Abril.—Exposición en en el Carmen de 7 y media á 8 mañana y por la noche en la misma iglesia empezando á las siete, solemne Salve por el Orfeón Eucarístico.

El mismo sábado Adoración Nocturna en S. Francisco. Turno 2.º «Cor Jesu.» Vigilia ordinaria empezando á las diez. Misa á las tres y media. Por el alma del Adorador Honorario Sdo. D. Juan Riola Vanrell Pbro. (q. e. p. d.)

**Ferrerías**

Domingo 4 Abril 1909.—Adoración Diurna. Turno de San Tarsicio n.º 2. Misa de comunión general á las ocho. Vela de 2 á 3 de la tarde. Por el alma del Adorador Tarsiciano don Agustín Meliá Mascaró (q. g. g.)

**Mercadal**

Domingo 4 Abril.—Adoración Diurna, Turno de San Tarsicio n.º 3. Exposición de 7 á 8 mañana. Misa de comunión general á las 7 y media. Por la intención de D. T. G. Q.

**Obra del Pan de San Antonio**

establecida en la iglesia parroquial

de San Francisco de Asís

Mes de Marzo de 1909

CARGO	Pesetas
Déficit que resultó en la cuenta del mes anterior.	44'93
Cantidad hallada en el cepillo el día 23 del mismo mes	150'98
<b>EXISTENCIA.</b>	<b>106'05</b>
<b>DATA</b>	
Pan distribuido á los pobres durante este mes, á 0'40 cénts. de peseta el kilogramo:	
Martes 2.— 79 kg. 200 gr.	31'68
» 9.— 69 » 600 »	27'84
» 16.— 70 » 430 »	28'16
» 23.— 96 » 800 »	38'72
» 30.— 105 » 600 »	42'24
<b>TOTAL.</b> 421 kg. 600 gr.	<b>168'64</b>

**RESUMEN**

Importa el Cargo.	106'05
Id. la Data	168'64
<b>Déficit para Abril.</b>	<b>62'59</b>

Mahón 30 de Marzo de 1909.—V.º B.º—El Director, Juan Mercadal, Ecmo.—La Tesorera, Juana Orfila. Desde el 23 de Febrero hasta hoy se han recaudado en el cepillo del Pan de los pobres 150'98 pesetas.

**Noticias**

**La indisciplina en la Marina francesa**

Es verdaderamente alarmante el estado de la Marina francesa. La indisciplina ha llegado á un extremo nunca visto.

Ayer, al ver el estado de abandono de los servicios, el almirante jefe del departamento de Tolón reprendió á la oficialidad por el relajamiento de las ordenanzas, y como lanzase frases de dura censura para la tsopa, los marineros se insubordinaron abalanzándose sobre el para agredirle.

Los oficiales, á duras penas, pudieron salvarle de la agresión.

Por si no bastaba la indisciplina para debilitar la marina francesa, nuevos descalabros en sus unidades de combate ponen en una situación crítica á tan importante elemento de la defensa nacional; otros dos buques han quedado inutilizados para el servicio: el *Gaulois*, embarrancado en las islas Hyes y el *Jaureguiberry*, inutilizado á causa de una falsa maniobra.



## Mesa Revuelta

### Lo que se gasta en diversiones

Sin incluir á los vascongados y navarros, ó sus cuatro provincias, á 15'42 millones de pesetas se eleva lo gastado por los españoles en espectáculos durante el año 1908. Es decir, lo realmente gastado quizá sea más, pues tal cifra representa lo que las Empresas han figurado como recaudado á los efectos de la tributación, y poca ó mucha, es de temer alguna defraudación.

Corresponde á toros y novillos la suma de 4'60 millones, y á los demás espectáculos la de 14'32.

Las diez provincias que más se gastaron en toros, son: Madrid, 1.154,000 pesetas; Sevilla, 423,820; Barcelona, 400,000; Zaragoza, 330,000; Valencia, 224,500; Valladolid, 173,500; Santander, 158,780, y Salamanca, 149,000. Con algo menos, pero próximamente á Salamanca, donde la inspección se realiza con una rectitud y diligencia digna del mayor aplauso, figuran Cádiz, Málaga y Murcia y otras provincias con varias poblaciones importantes en todas ellas.

En los demás espectáculos, Madrid figura por 4,45 millones de pesetas, y Barcelona por 4,32 millones. Sigue Zaragoza, por los extraordinarios que ha hecho con motivo de las fiestas del centenario, con 755.800; luego Sevilla, con pesetas 710.500; Valencia, con 415.000; Coruña con 320.000; Valladolid, con pesetas 291.400; con 200 á 250.000, Santander, Cádiz y Málaga; de 170 á 180.000, Murcia, Tarra-gona y Jaén, y de 150 á 160,000, Alicante y Salamanca.

La provincia de Lugo no se gastó nada en toros, y en los demás espectáculos, la de Orense solo 12. pesetas, y la de Avila, 13.220.

Comparadas tales cifras de conjunto con las de 1907 (18 millones), resulta que hubo un aumento de gastos para los españoles de cerca de millón y medio de pesetas, lo que no se armoniza muy bien con las quejas y lamentaciones justas sobre el coste de la vida en España.

En este Madrid, donde no se sabe cómo se arreglan para vivir las tres cuartas partes de la población, se gastaron en toros, cines y teatros 5,60 millones en 1908 contra 527 en 1907; y no hay que achacar á la población flotante que haya aumentado, pues de ello protestarían los dueños de los hoteles y fondas, que se quejan de lo contrario.

## ANUNCIOS

Establecimiento Tipográfico

DE

**BERNARDO FÁBREGUES SINTES**

IMPRESOR DE LA REAL CASA

Nueva, 25 - MAHÓN - Talleres: S. José, 69

Teléfono núm. 20

En este establecimiento se hacen con prontitud y esmero, y á precios sumamente equitativos, toda clase de trabajos concernientes á los ramos de tipografía y encuadernación, y se admiten encargos para trabajos de litografía. ☉ Representación exclusiva en Mahón de las acreditadas casas editoriales de los Sres. Montaner y Simón, de Barcelona, y de D. Julio Nombela, de Madrid. ☉ Suscripción constante á periódicos de Modas. ☉ Surtido completo y de novedad en objetos de escritorio y papelería para todos los usos. ☉ Libros rayados y en blanco, libretas de alquiler, fes de vida, listas de embarque terrestres y marítimas, altas de contribución, etc., etc.

Postales artísticas

y de la localidad

nueva colección

Albums para Tarjetas postales

Almanaques

# ARTE DECORATIVO

Grabados al ácido sobre vidrios y cristales  
**en blanco y en color**

Pintura decorativa de vidrieras y habitaciones, rótulos pintados y dorados, retratos al lápiz, etcétera.

**E. Prunera**

Concepción, n.º 1ª—Mahón

## Jerónimo Bolibar

INGENIERO INDUSTRIAL

Ronda de la Universidad, 17 — BARCELONA

Oficina para la obtención de **Patentes de invención y de introducción y registro de marcas de fábrica**, de comercio, de agricultura y profesionales, registro de dibujos, modelos, nombres comerciales y recompensas industriales.—Publicación de la Oficina «Industria é Invenciones». Revista semanal.

Representante en Mahón, **D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.**

Café Torrefacto, marca «La Estrella» con patente de invención por 26 años. Pedido en todas partes, es el mejor.

El que toma café «La Estrella» no olvida nunca su aroma ni su calidad inmejorables, pues supera á todos los conocidos hasta hoy.

De venta en los principales establecimientos de esta isla.

Representante en Menorca.—Mateo Vives, S. Roque 15, Mahón.

Se tiñen toda clase de velos y mantos de luto y sedas usadas de diferentes colores.

Devá 16.

Obras nuevas

## ASIA

Su estado geográfico-político actual.—China, Corea y Japón.—El peligro amarillo. El confeto yanqui-japonés.

Conferencias leídas por el Presidente del Ateneo D. Antonio Victory, Comandante de E. M., en los días 23 de Noviembre y 5 y 20 de Diciembre de 1908, inaugurando el curso de Geografía política acordado por la Sección de Ciencias morales y políticas.

El autor ha editado este opúsculo á excitación de varios ateneístas, destinando el producto de la venta al sostenimiento del Museo de Historia natural y Arte.

Precio del ejemplar: 1'50 pesetas.

Puntos de venta: Conserjería del Ateneo, Librería de D. Bernardo Fábregues y Tipografía Mahonesa.

## Compendio de Geografía é Historia

DE LA

### ISLA DE MENORCA

POR

D. FRANCISCO HERNÁNDEZ SANZ

C. de las R. R. A. A. de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando.

Obra premiada por el Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón en el Concurso público de 1906 é ilustrada con planos dibujos intercalados en el texto originales del mismo autor.

Consta de 450 págs. en 4.º con profusión de grabados.

Edición de lujo, impresa en papel satinado y encuadernada en tela, 5 pesetas ejemplar.

Edición económica, impresa en papel corriente en rústica 2'50 pesetas ejemplar.

Para pedidos al por mayor, D. Manuel Sintés Rotger.—Plaza Príncipe, 11.

## Miscelánea

ó sea Compilación de Trabajos Literarios originales de D. Francisco Calafat, Pbro.

Se vende al precio de 1'00 pta., calle Nueva, n.º 25—Mahón.



## LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

A principios del próximo Abril saldrá de este puerto para Marsella el acreditado Vapor «Isla de Menorca» al mando de su capitán D. Tiró Ginart admitiendo pasajeros á los siguientes precios:

1.ª Cámara . . . . .	Ptas. 40'00	ida y vuelta
2.ª id. . . . .	28'00	id.
Sobre cubierta. . . . .	16'00	id.

El buque permanecerá en Marsella tres días lo menos.

Mahón 26 Marzo 1909.—Por la «Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

## ¡Al público!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

**Solidez á prueba.—Duración á prueba.—Comodidad á prueba.—Higiénico á prueba.—Desaparición de deformidades de los pies á prueba.—Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.**

Probarlo y se convencerán

Calzado con pisos de goma y nada más.

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52.

Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha.

Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor todo y lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela: Pascual y C.ª, Plaza Colón, 30.

Madrid, «Trust Menorquín», calle de la Cruz, 44.

Garantizado

A toda prueba